

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., miércoles 27 de noviembre de 1912 Núm. 267

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

La más alta novedad

El olor, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

Aires alajuelenses

Noviembre 26

En el Centro Obrero

Antes de emitir concepto alguno a esta joven congregación, quiero hacer presente, que aunque ajeno a sus intereses y demás, le profeso simpatía verdadera, y veo en ella, si no la realización del hermoso ideal de la clase trabajadora, cuando menos los primeros albores de un organismo en formación, llamado, por razones múltiples a ser factor de primera magnitud en el país y universalmente. Estas instituciones que han alcanzado incremento mayúsculo en los grandes países del mundo, tocan ya su principio en nuestra República, y no está lejano el día en que el obrero latinoamericano sea falange o base inmarcesible sobre la que descansarán los destinos de las naciones civilizadas.

Si el obrero continúa esparcido, egoísta y solo, jamás dejará de ser el jumento de los beneficiados de la fortuna, yunque en que se amazarán ajenos capitales, y hasta instrumento dócil para lo que tienda a degeneración, por llevar en su frente el estigma triste de la pobreza. El patriotismo, la virtud, la razón, la entereza etc., tienen un enemigo formidable... el Hambre, que hoy por hoy, es es azote de la clase obrera, casi totalmente.

Unanse obreros... pero sépanse unidos. Ved vuestras cosas al través del prisma de la realidad y la justicia, desterrando estúpidos egoísmos, volatilizando muchas fatuidades vanas que vendan vuestros ojos. Si sobre el yunque, el banco, la tijera pasáis, hora tras hora, cosechando el pan cotidiano, obsequia de tus horas de reposo un instante para la premeditación.

Hace días, amigos, he venido palpando acontecimientos que nacen en el seno de vuestro centro, alajuelenses, y con dolor en el alma veo, que ya vuestro centro quiere resultar la resurrección de los finados clubs y casinos, fenecidos de manera poco edificante.

Me voy a permitir en mi correspondencia siguiente citar eso que tildo de incorrecto, dispuesto y suplicando que lo que se me califique de incierto se me acuse, con lo que signifique que no tengo mala versión, sino que anhelo el mejor encauzamiento de dicho centro, por el que tengo como antes dije, simpatía.

LINDOR

Notas de San Marcos

El médico del pueblo de este cantón pasará a ocupar igual cargo a Escasú: manifiesta el doctor Masbori que el único motivo que lo obliga trasladarse, es por ser muy bajo lo presupuestado para esta medicatura.

El Supremo Gobierno debía aumentar ese sueldo, para asimismo lograr que haya doctor que permanezca bastante sirviendo la medicatura, pues debido al mal sueldo, no hay quien quiera venirse para acá, y eso no deja de ser una desventaja para el lugar no contar con su respectivo médico, por el motivo de que me he referido.

* Ya contamos con agua potable. El Edificio Municipal está al terminarse; se

Pasa a la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/0 anual
1 mes plazo	7 " "
3 meses "	8 " "
6 " "	8 1/2 " "
1 año "	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas
Plantas y Flores, en el
INVERNADERO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones
entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

Apartado nº 343 y teléfono nº 278

Hechos y causas

II

Insistimos: la tardanza en hacer sentir la sanción penal, que á veces no comparece, hace nugatoria la condición moralizadora, ejemplar, que debe acompañar á la acción del juez, desvirtuándose el carácter esencial de la pena y transformándola de nuevo á su primitiva función de simple castigo. Conviene dotar el procedimiento judicial en la averiguación y juzgamiento de los hechos delictuosos de una rapidez tal, que manifiestamente haga ver á quienes se orientan por malos rumbos, que es inexcusable la sanción que por medio de los tribunales la sociedad ejerce contra quienes rompen la armonía de la colectividad y en cualquier forma lesionan el derecho de los demás.

Es hora de que demos asiento al juicio oral y público.

Conviene el establecimiento de las casas de corrección de menores que habrán de restar agentes al vicio con el convencimiento de la alta finalidad que les corresponde, con el desarrollo bien dirigido de sus inteligencias y con el hábito de trabajo.

Conviene una innovación radical y racional en los establecimientos carcelarios, introduciéndose en ellos una severa reglamentación científica basada en el principio de corrección por medio de un plan educativo, así física como moralmente.

Es notorio el contingente cada vez mayor que al vicio suministra la corrupción creciente de las víctimas que caen en el «arroyo», gracias á la presencia ya alarmante de un factor que antes era desconocido y que ahora verifica negociaciones económicas con la llamada «trata de blancas».

Precisa poner un dique formal á ese torrente que se desborda y cuyas consecuencias fundamentalmente habrán de conocer nuestros hijos y las generaciones que vienen, para las cuales cabe augurar un triste arribo á la vida.

La casa de corrección de menores habrá de ser el amparo, la salvaguardia de tantas infelices, á las cuales dará albergue seguro y dirección por las vías del decoro, enseñándolas un oficio que las dé lo necesario para resistir á las exigencias diarias y para vivir honestamente, dotándolas de una coraza contra los impulsos de la ambición del lujo y del brillo vanos, esos dos eternos encantos de la ignorancia y de la superficialidad á que las condenó la ausencia absoluta de la enseñanza que libera de preocupaciones y de errores.

Si con vigor y decisión no se empeña la batalla contra los avances del vicio, yéndose directamente á sus orígenes, no tenemos que extrañar que el delito y el crimen sigan campeando triunfalmente en los libros de la estadística, mientras afuera, en la calle y en los hogares, no encontraremos más que ruinas y estragos.

**

Ya que hemos pretendido abrazar este problema, tan complejo como es,

examinando algunas de las causas que hasta ahora habían pasado inadvertidas—no recordamos haberlas visto en la prensa al tratar de este asunto—no será inútil que volvamos á ocuparnos en otros de los que consideramos errores de nuestra ley positiva.

Las penas señaladas para aplicarlas á los delincuentes contra la propiedad, son varias, ya se trate de las puniciones que se caracterizan como robo, como hurto ó como estafa, enumeradas así para seguir el orden en que están consignadas en escala descendente, estimando su gravedad; el espíritu que inspiró esa graduación—por lo menos en la universalidad de los casos—no se aviene con la realidad, puesto que un estafador requiere una sagacidad, una refinada astucia, una inteligencia y un acopio de conocimientos mucho mayores que los que por lo común se necesitan para conquistarse un lugar en una de las otras dos categorías.

El estafador tiene por fuerza que recurrir á la artimaña, al engaño, á la emboscada inteligentemente preparada y puestos en acción. El estafador tiene que desafiar, cara á cara, los inminentes peligros que le ofrece su enemigo, la víctima escogida, que puede resultarle lo suficientemente preparada y lista para atraparle entre la malla de la ley.

Es de una lógica que no admite refutación, que á mayor perversión corresponda un castigo más severo; que á intención mejor dirigida, responda una repulsión más viva y más fuerte; que á habilidad más diestra, se enfrente una sanción penal más enérgica. Tanto mayor es la intención de cometer el crimen, el delito ó la falta, tanto mayor tiene que ser la responsabilidad que la ley establezca.

Nuestro Código, al respecto, es anómalo, hasta el punto que asegura á un ladrón ó ratero torpes y vulgares, que accionan obedeciendo á un instinto animal, y pone en la calle, deja en libertad, mediante una fianza á veces ridícula, al inteligente y sagaz engañador que supo dirigir sus movimientos preparatorios y de ejecución, acaso con más provecho que los otros y con la agravante de que le deja á la víctima, junto con el recuerdo del escamoteo, el sello de la burla con que lo aparejó.

No vamos á creer en un estímulo que con esa atenuación de gravedad la ley haya procurado para los prosélitos de la estafa; de ninguna manera; pero sí tenemos que atribuir la anomalía á un criterio errado si no empírico, hijo talvez del tiempo en que fue redactado el Código que para uso nuestro se adoptó, y el cual, dicho sea una vez más, en todos sus capítulos se resiente de anacrónico y está reclamando la mirada compasiva del legislador moderno para ponerse en consonancia con el progreso y la cultura del día.

Palos de ciego

En el desconcierto en que se hallan, con motivo de las próximas elecciones municipales, los enemigos del Partido Republicano en esta ciudad se han dedicado á la tarea de propalar la noticia de que existe ya y que ellos la conocen, una lista de candidatos para la Municipalidad venidera.

Ha bastado, sin embargo, que el diario que entre nosotros lleva la bandera amarilla fuera quien se encargara de dar publicidad á una lista, para que ningún republicano le dé crédito, pues aunque esa lista esté formada por nombres honorables de miembros distinguidos de nuestro Partido, los republicanos saben cómo son las noticias sensacionalistas de esa clase de prensa. Y saben los republicanos que las instrucciones del Partido se comunican en la forma acostumbrada, y que los enemigos son los últimos en conocerlas.

DE LA CALLE

GRIS

En el silencio de una de estas mañanas grises—con un gris que hace pensar en los cementerios rusos de que habla Kólof—la voz que hecha de ecos—del pequeño pregonero, caía como un clamor de súplica, y se iba metiendo calle adentro, por todas las almas que tienen un rincón donde se acumula el sentimiento: «La Información», «La República»... con el suicidio de ayer y el matrimonio de hoy...

Iba así gritando, con voz que tiene interjecciones de hambre, y de anemia, y de desesperación, y de protesta, de calle en calle, buscando los sitios más concurridos para vender su mercancía que tiene esos anuncios: El suicidio de ayer... y el matrimonio de hoy.

Pasó cerca de mí y me quedé viéndolo, me interesan tanto estos hijos de nadie, como dice Federico A. Gutiérrez: La Concha en una mueca de dolorosa resignación, con la camisa que dejaba ver pedazos de su carne ligeramente pálida, sus pantalones arrollados descuidadamente á la rodilla, y su sombrero de anchas alas que le cubría la frente, me pareció uno de esos niños tristes de Gutiérrez Nájera, que morirán mañana en cualquier tugurio—hechos los puños ante la suerte infesta—con la misma inconsciencia con que nacieron, una mañana en que su padre no llegó al hogar porque se quedó gozando los espasmos de la orgía.

Y su voz seguía saliendo clara, vibrante, de sus pulmones de diez años:

El suicidio de ayer... el matrimonio de hoy...

Y me puse á pensar en el sugestivo simbolismo de ese anuncio.

Uno que, vuelto hacia la muerte, después de leer á Leopardi, á Silva, á Shopenhauer, prorrumpió en una carcajada y se quedó muerto, frente á sus sueños.

Otro que, vuelto hacia la vida, da su brazo, y su espíritu, y su corazón, á una mujer que colaborará en su porvenir, y pondrá un paréntesis de dulzura, en el eterno bregar en sus luchas sargrientas. Un paso hacia la muerte y un paso hacia la vida. Una tumba que abre su boca de fiera insaciable, y un tálamo que tiende sobre una pareja que va hacia el porvenir, la tibieza de su cariño.

Y el pequeño pregonero seguía gritando—con su voz que hecha de ecos—el suicidio de ayer... y el matrimonio de hoy, y sus palabras tenían en el gris de la mañana, como una imprecación.

Oh! pobre niño que pasas por las calles, triste por una melancolía que aun no comprendes, pero que te marcó desde al nacer: sabes tú acaso quién es más culpable, el que hizo una mueca á la vida miserable y alumbró con el fogonazo de su pistola la negrura de la tumba, ó el que echó sobre sus espaldas un amor que mañana, cuando la vida le salga al frente como un fantasma aterrador, no podrá saciar?

Oh! tú no comprendes esas cosas; y mejor. Sigue por esas calles en tu bendita inconsciencia, que en la vida, el más feliz es el que menos ha comprendido esa misma vida.

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

PEDRO CARDOS,
antigua oficina del Mercado, lado N.,
tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor.
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑÓN Y LICORES EXTRANJEROS,
á precios de ocasión

El éxito de Los Mosqueteros

El cuadro cómico lírico que actúa con extraordinario éxito en esta capital con el título de LOS MOSQUETEROS, lo forma un conjunto de artistas muy uniforme y muy completo.

La S. prano dramática señora Obregón, de facultades excepcionales y de vasto conocimiento musical, ha cosechado en la actual temporada calurosas y nutritivas ovaciones, como premio á la brillante labor en todo cuanto ejecuta.

Del barítono señor Marín y tenor Amadeo, grandes elogios hemos hecho en su anterior temporada, donde dejaron arralgadas gratas impresiones que difícilmente se olvidarán.

El bajo señor Rosell es el complemento de este notable cuadro de buenos artistas que hoy hace las delicias de nuestro inteligente público.

Arte, voz y escuela son tres condiciones indispensables para lograr un éxito en la escena, y esto lo llevan estos cuatro artistas en el alma.

Con números, así, tan completos donde al mismo tiempo figuran un maestro director y concertador que les acompaña y uno de los mejores apuntadores, de gran práctica, se triunfa en todas partes y se logra lo que el cuarteto Mosqueteros se ha propuesto: el éxito franco obtenido en toda América.

Proseguid, vosotros, oh artistas! lidiando batallas y conquistando lauros por el ignoto país del arte, pero conservando siempre en vuestra peregrina vida el sincero aplauso de vuestros amigos de Costa Rica.

Vayan nuestras felicitaciones para los señores empresarios del Teatro Variedades por el cuidado que se llevan en escoger, tanto en la parte cinematográfica como en los demás números, con los que desde hace algún tiempo vienen haciendo las delicias de nuestro público.

San Juan de San José

Los vecinos de este pueblo no tenemos grandes obras de progreso de qué enorgullecernos; ni cañería, ni casa municipal, ni telégrafo, pero sí tenemos la escuela bien dirigida.

Grande cariño sentimos por el adelanto de los niños, las glorias de la escuela son nuestra única gloria; por eso el domingo pasado nos aprestamos todos á presenciar el acto público de distribución de notas anuales.

De ese modo daban la Junta, autoridades y padres de familia testimonio de aprecio á los maestros.

Después del Himno Nacional, cantado por todos los niños, y del discurso del señor Director siguieron recitaciones y cantos que resultaron bastante bien. La música estuvo á cargo de la orquesta de este pueblo, simpática asociación que se sostiene sin estatutos perfectamente.

De unos 200 niños que durante el último mes habían pasado por repetidas y severas pruebas, más de cien recibieron nota de promoción definitiva al grado inmediato superior.

Al salir recibieron los niños galletitas y confites, devoción recomendable que sigue la Junta Escolar desde hace algunos años.

Este corresponsal se complace en manifestar que la marcha de la escuela durante este año no ha tenido tropiezos debido á la diligencia, á la seriedad y buen tino de la Junta, de los maestros y del Director.

Corresponsal

LA POUPÉE

— DE —

BEJOS M. YAMUM

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes á precios bajísimos.

26-11

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualment por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TENER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Próximos estrenos

Próximamente serán estrenadas por la Compañía Díaz de Mendoza dos obras nacionales: Retorno del escritor don Fabio Garnier, y El Hombre Malo, de los señores Calsamiglia y Martínez.

Dicen que el drama del señor Garnier es algo que promete. Sinceramente le deseamos éxito en sus labores literarias.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuarte]

— de Artillería —

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduros, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Escuelas correccionales

La herencia, la educación y el medio, dicen los sociólogos modernos, son los que deciden de manera exclusiva y absoluta del carácter general de las acciones humanas.

El libre albedrío es un estado dentro de otro estado; y si hablamos en rigor, nos veremos obligados a decir que nuestra libertad no es un estado sino una institución que depende del estado.

La moralidad proviene de los progenitores, de los maestros, de la sociedad en que se vive, del aire que se respira, del alimento que se ingiere, de las condiciones de altura, clima ó latitud del lugar en que solemos estar.

Y si es cierto que la Naturaleza tiene muchos medios de seleccionar así á los hombres como á los otros animales, motivo por el cual la ley general del Universo es el progreso, también es cierto que no todos los individuos vienen dotados á la vida de las mejores condiciones de sus padres.

En las plantas y en los animales se emplea como método de mejoramiento de la especie la selección de los progenitores, pues es notorio el hecho de la segura degeneración cuando se reproduce un individuo mal dotado.

Por regla general, los padres enfermos tienen hijos anormales; y así como por excepción, de aquellos, una que otra vez se origina un magnífico ejemplar, también, por excepción, padres robustos, inteligentes y morales pueden dar por resultado hijos endebles, torpes y perversos.

En la herencia existen el progreso y la regresión. El primero es causa de que individuos bien dotados engendren otros mejor dotados todavía. La segunda es culpable de que de buenos padres vengan á la vida malos hijos.

Las escuelas comunes de Costa Rica son centros de enseñanza más que planteles de educación; y aunque fueran lo segundo, las escuelas comunes

son para niños normales y no para seres regresivos.

Ahora bien: los mismos maestros son testigos de que á las escuelas comunes llegan continuamente niños mayores de siete años, que á esa edad ó son raquíticos de manera alarmante, ó tienen una inteligencia y una voluntad locas ó incapaces de ninguna concentración, ó padecen de sueño intelectual, ó muestran un marcado instinto de disolución y de perversidad.

Existe una ley de educación común y según ella se ma eja el organismo de la instrucción pública del país; pero esa ley es para las escuelas comunes, y los maestros mismos son testigos de que para los niños malos no hay sanción.

La Ley de Educación Común señala estos métodos de corrección: malas notas, amonestaciones, arrestos, separaciones temporales de la escuela y expulsiones.

El supremo castigo es la expulsión, es decir, el abandono del niño, *in-troito* inevitable de su completa perdición.

Está bien que la escuela común diga al niño malo: «vete á la calle», pues preferible es el provecho del mayor número á la salvación de un individuo; pero no está bien que el Estado abandone por completo al pequeño anormal, si su misión es la de un buen padre de familia y si el abandono es una causa de la creciente criminalidad de nuestro pueblo.

Expulsar un mal alumno es perderlo irremisiblemente, lanzarlo inerte al torbellino de las pasiones, hacerlo carne de prisión y candidato á la deshonra.

Falta una escuela especial, un establecimiento correccional, un asilo para los niños anormales, en el que encuentren el cariño, el castigo y el método excepcional que han menester sus facultades.

UBI

Irónicamente...

EL MONTE DE PIEDAD

Cosas de loco!—hasta en un prosalco y negro aviso, que publica hoy *La Gaceta*, he encontrado precisión...

Se trata de un remate de prendas de plazo vencido, que se ha de efectuar el día 4 de diciembre á las 12 del día en el santo Monte de Piedad, si no yerra la invitación.

Bah!—exclamará algún ventrudo y respetable comerciante en cereales, y ¿eso le impresiona á Ud.?—Sí, señor; me impresiona tanto que hasta temo derramar las lágrimas. Un remate en el Monte de Piedad!... ¿sabe Ud. lo que significa eso, amigo mío?—Es un acontecimiento tan extraordinario y emocionante como una batalla de aeroplanos, la caída de un Imperio, ó la entrada de un literato americano á la Academia Francesa. Pero Ud. no tiene por qué saber estas cosas. Ud. no ha tenido el honor de figurar entre la gloriosa aristocracia bohemia. Y al olmo...

Cuando yo voy á un Monte de Piedad me descubro religiosamente al pisar sus umbrales, como si penetrase á un cementerio. Sí; aquello es un cementerio en donde yacen amontonados los frios despojos de la miseria. ¡Cuántos pequeños objetos, que un día nos hicieron felices, van á parar á sus fúnebres anaqueles, más tenebrosos aún que los nichos de la necrópolis! Allí la levita de corte irreprochable duerme abrazada con la blusa mugrienta; allí la mantilla nueva que idealizó otra hora el busto hechicero de una gentil damisela; allí el collar de oro que adornó una garganta de marfil; allí el anillo que sirviera para solemnizar un compromiso matrimonial; allí la rafa manta que abrigaba, en las noches de frío, los cuerpos descarnados y macilentos de dos parias; allí, en fin, la joya de diamantes que sirvió para comprar una frágil virtud... ¿A qué seguir la lista, si es interminable? Ud., querido Sancho, ve los objetos, pero no alcanza á comprender su esencia. U. no sabe que cada cosa tiene un alma, que nos murmura al oído muchos secretos, muchas locuras divinas...

Pero yo me refería al remate del Monte de Piedad. Monumental inventario! Cien objetos van á resurgir de su osario. Leed:

Descripción	Base
1 revólver.....	sin base
1 par de aretes con pajaritos de oro..	₡ 3-34
1 pañolón rojo.....	4-45
1 pulsera de oro....	52-25
1 montura.....	2-35
1 garlopa.....	2-35
1 frazada roja.....	2-60
	ect.

El revólver pase... Hasta con la honda de David se puede despachar al enemigo; pero y ¿los aretes? y la pulsera? No sentís que una voz argentina os dice sollozando, muy quedo: *eran míos!* ¿No se os conmueven vuestras entrañas pétreas al pensar en aquel pobre carpintero, que un lunes, para matar sus... penas, se quedó sin su garlopa? Y el pañolón? Cuántas veces habrá llorado y maldiceído la dulce Mimí al recordar aquel día funesto, en que, para pagar al implacable casero el alquiler de su bohordilla, tuvo que empeñarlo!... Y la montura? Hé ahí un gallardo caballero condenado á andar á pie. Y la frazada roja?...

Vamos; si en esto no hay materia para un poema, yo declaro ingenuamente que no sé lo que es poesía.

Más, ¡por Dios! no se os ocurra nunca anatematizar los Montes de Piedad—esos cementerios de la miseria—porque sin el Estado Filántropo y sin los Beneméritos Prestamistas del 10 por ciento, en este tiempo de aguda crisis económica, nos sería, á nosotros los pobres, imposible la vida!

AYRES NASCIMENTO

Teatro Nacional

Compañía Cómico-dramática Española

M. DIAZ DE MENDOZA

Primera Actriz **JOSEFINA ROCA**

Miércoles 27 de noviembre

Última función popular

La Dama de las Camelias

Jueves 28 de noviembre

A pedido de numeroso público

Los Hijos Artificiales

NOTA:—Todas las noches después de la función habrá tranvía á San Pedro.

NOTAS de información general

Traslado de puentes

Fueron trasladados á sus respectivos destinos los seis puentes de hierro llegados últimamente á Puntarenas para colocarlos en diferentes lugares de la República.

Sabemos que se dará preferencia al del Río Grande, en el Paso de la Balsa.

Expulsión del país

Ayer en el tren de la mañana salió de esta capital, vía Limón, el colombiano Pedro Julio Díaz expulsado del territorio de la República en virtud de Decreto del Ejecutivo, por el delito de falsificación de moneda.

Inmigración española

De las provincias del Norte de España han emigrado en estos últimos correos, según carta que hemos recibido, más de tres mil habitantes. Sabemos que muchos de los emigrantes llevan el encargo de solicitar á una de las repúblicas de Sur América, el terreno suficiente para dos mil familias agrícolas que desean trasladarse al Nuevo Continente, pues las condiciones económicas de la Península Ibérica al parecer han empeorado.

En vías de progreso

A solicitud de gran número de vecinos de Agua Caliente, jurisdicción de Cartago, se ha dado orden al Director General de Obras Públicas para que mande hacer un estudio del camino que se proyecta entre dicho distrito y la región de terrenos baldíos llamado «El Muñeco», conocido ventajosamente por su gran feracidad.

El establecimiento de esta vía abre un porvenir de progreso al vecindario de Agua Caliente.

Por la salud de los niños

Son importantísimas las ventajas que proporciona el procedimiento empleado hoy día para maternizar la leche y suministrarla á nuestros niños. Los conferencistas del Departamento de Agricultura han despertado con su palabra y valiosos consejos el interés general y hoy día son muchas las madres que la usan, disminuyendo con esto la mortalidad en todas las provincias de la República.

Sobre la interrupción del Ferrocarril del Norte

Ayer tratamos de inquirir datos exactos acerca de los derrumbes ocurridos en la región atlántica; según ya comunicamos á nuestros lectores, y hemos averiguado, la línea sigue interrumpida entre los puntos denominados Las Lomas y Torito.

El tren de pasajeros y correspondencia pudo pasar verificando el traslado en Las Lomas, facilitando de este modo el servicio de correos y el correspondiente tráfico, que afortunadamente aunque con una pequeña demora puede tener el respectivo curso.

Las cuadrillas de peones trabajan con mucha actividad, y es casi seguro que la línea quede en un todo expedita en el día de hoy, si las aguas no interrumpen el buen trabajo que se está haciendo.

Banquete en obsequio del señor Gobernador

La mayoría de los empleados tanto de la Gobernación como de la Municipalidad y sus dependencias, obsequiará al estimable caballero don José María Vargas, Gobernador de esta Provincia con un espléndido banquete el domingo próximo en los salones del Hotel Imperial.

La separación del señor Vargas de su puesto, es sumamente sentida por todos sus compañeros y una viva demostración del cariño que le guardan, es el entusiasmo que ha despertado esta iniciativa en el ánimo de todos los que se consideran sus amigos.

La luz eléctrica en Piedades de Santa Ana

Ayer fué remitido á la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación y Policía, para su debida aprobación, el contrato de la luz eléctrica, celebrado por la Municipalidad de Piedades, del cantón de Santa Ana y la «The Costa Rica Electric Light And Traction Co»

Robo de varios objetos

La señora Marta López Oviedo manifestó en la Primera Sección de Policía que de su casa de habitación le habían sustraído un esquinero y un reloj despertador, sospechando de un individuo que dice haberse ocultado en una casa próxima con los referidos objetos.

En el acto se ordenó practicar un registro en la citada casa, pero resultó infructuoso, pues no se pudo encontrar nada que comprobara la denuncia de la señora Oviedo.

Un joven demente

Al medio día de ayer vimos un enjambre de chiquillos que por la Avenida Central corría en todas direcciones y entre los cuales iban limpiabotas, dulceros y vendedores de lotería. Preguntado el motivo de semejante algarabía, nos manifestaron que se trataba de un joven demente que la policía perseguía para detenerlo.

Nos dió honda tristeza el relato que adquirimos y nos encaminamos á la Dirección de Policía para interponer nuestra influencia en favor de aquel infeliz, y allí le encontramos sentado en un banco, esperando la sentencia del facultativo para encerrarlo en la triste reclusión, que no se hizo tardar, pues momentos después aquel joven de carácter simpático, lleno de vida, era reconocido por los médicos, los cuales en vista de los síntomas fieros que en aquel momento demostraba, tuvieron que dictaminar su fatal estado.

Turno General á beneficio de la iglesia de la Dolorosa

Patrocinado por damas de lo más linajado de nuestra sociedad se efectuará el domingo 19 de diciembre próximo un turno general á beneficio de la iglesia de la Dolorosa, para con su producto empezar los trabajos de la construcción de la fachada, destruída por el terremoto.

Son presidentes honorarios del turno general el señor Ministro de Hacienda, don Felipe J. Alvarado y doña Adela J. de Tinoco y presidentes efectivos, don Jaime Bennett y doña Carmen G. de Fernández.

La retreta del próximo viernes, así como el recreo del domingo, se verificarán frente á dicha iglesia, en honor á los festejos. También desde el viernes por la noche habrá comedias en el salón-teatro y exquisitas cenas al alcance de todos los bolsillos, servidas por distinguidas señoritas del barrio de la Dolorosa.

Cada cantón de la ciudad tiene su directorio especial para el turno. Nuestros votos porque los esfuerzos de nuestras dignas damas en pro de la Iglesia de la Dolorosa, sean coronados por el más brillante resultado. Se trata de una obra tanto religiosa como de progreso, y todos debemos contribuir con nuestro óbolo.

Movimiento Oficial

Fué nombrado don Eloi Tournon, cónsul de Costa Rica en Burdeos.

—Se concedió permiso al Licenciado Alfredo Vollo Jiménez para aceptar la condecoración «Al mérito» de 1ª clase, que le ha sido conferida por el Presidente de Chile.

—Fué nombrado interinamente notificador de la Agencia Segunda Principal de Policía el señor Joaquín Lopez, en lugar de don Isaías Fallas á quien fué concedido permiso para separarse de su puesto.

BOTICA ESPAÑOLA
DE
ASTORGA HNOS
300 vtras al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

--SIDRA ZARRACINA--
Premiada con MEDALLA DE ORO
COGNAC OTAR DUPUY
Whiskey Ananhattan Club
Pídalos Ud. en todas las cantinas

Una escuela asaltada por sus mismos alumnos

La señora Engracia de Soto puso en conocimiento de las respectivas autoridades que la Escuela de Párvulos sita en el Paso de Vaca, contiguo á la caballería de don Santiago Güell, había sido asaltada antier noche por una multitud de niños, de 13 y 14 años de edad, alumnos de la propia escuela.

En efecto, el saqueo se llevó á cabo de la manera relatada, valiéndose los muchachos para lograr su endiablada idea de una cuerda, por la que bajaron al local.

El caso es que los armarios se hallaron todos destrozados y abiertos, faltando varios útiles de escritorio, cintas metálicas y otros objetos de poco valor.

Doctora JADWISIA de PICADO
Médica-Cirujana
CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.
Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m

Sentido pésame

Se lo damos muy sinceramente á los señores Eloy y Roberto Salazar y á su respetable familia, por la defunción de su muy honorable madre, ocurrida en días pasados en la villa de Atenas.

La pérdida de una madre es irreparable y sólo la comprendemos los que hemos pasado por esa dura prueba; pero, para las almas cristianas siempre queda el profundo consuelo que encierra la promesa sublime de un mundo mejor.

La entrega de la Batuta

El viernes próximo, ó sea pasado mañana, don Pelico Tinoco hará la entrega como representante del Gobierno y del Pueblo de Panamá, de la artística Batuta con que fué obsequiada nuestra Banda Militar.

El acto revestirá gran solemnidad y se verificará en la propia casa de D. Pelico, en el alto de Cuesta de Moras, á donde irá la Banda con ese objeto.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é ininidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colones quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse á mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LÓPEZ.

Vendo

MAÍZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina sureste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

Bonitos negocios

Vendemos:

1^o—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2^o—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3^o—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

ve que el pueblo va adelantando mucho; gracias á quien, al Gobierno ó á Tobías?

* He visto en este periódico una correspondencia de Santa María, en la cual se expresa que van á ser removidos dos empleados: no lo dudo, pero uno de ellos no será reemplazado por otro de aquí, que sino por otro de distinto lugar, que es lo más justo y legal, para evitar padrinzacos.

* Hace mucha falta alumbrado público: señora municipalidad.

* Se aproximan las elecciones municipales: mucho ojo... señores electores.

* Hoy domingo hubo en esta villa parranda y «media» con motivo de la inauguración de la cafetería.

* En mi próxima me ocuparé de un asunto interesante para el pueblo.

* Los exámenes en las Escuelas de este cantón concluyeron ya: los maestros quedarán desde luego en vacaciones; que las pasen muy feliz, son los deseos de,

LOVING.

Nov. 24.

Fiesta en Desamparados

24—11—912

El domingo á las 12, como lo indicó el programa, se celebró en la escuela de esta villa con una hermosa fiestecita, la clausura del curso lectivo.

La animación general no dejó nada que desear; visitantes josefinos y heredianos dignos de toda estima y gente de la localidad, más de doscientas personas, engalanaban el recinto de Minerva. Las diosas, como llamaban los griegos á las mujeres bonitas, eran el más atrayente adorno.

Se oyeron el Himno Nacional, recitaciones escolares, artísticas piezas musicales ejecutadas por la orquesta, cantos, un trozo pedagógico-moral, un discurso castelariano, elegante y bien sentido. Hubo refresco para los concurrentes.

Las recitaciones apenas pueden calificarse de buenas; es tan difícil preparar niños para el arte de recitar!

Las piezas musicales fueron ejecutadas con admirable maestría; las vibraciones sonoras de las ondas demostraban que aquellas arpas recibían inspiración divina. La orquesta herediana ha demostrado aquí todo el valor que la aquilata; ¡lástima que no sepamos recompensar!

Los cantos fueron la nota más tangible de lo que puede la labor constante de un maestro. Muy bien, señor maestro de canto.

La lectura pedagógica puede tildarse de bastante buena, si damos á esta expresión el valor que le corresponde.

El discurso pronunciado por don Venerando E. Contreras, encerró períodos históricos, psicológicos, sociales y artísticos. Fué extenso, pero escuchado con gusto; no lo comprendió el analfabeto, lo aplaudió el letrado. Una voz fuerte, la de la mayoría, decía: «Venerando, habla bien.» Ante esa afirmación potente se enfrentará una vozecilla débil diciendo: malo, muy malo, malísimo; esa es la voz desconsolada de los descontentos, pesimistas fracasados que se revuelcan de amargura á los pies de aquellos que placenteros, fuertes y activos luchadores, marchan de frente hacia adelante.

La disciplina no dió nota agradable: había que levantar la voz para que no se confundiera entre el ruido.

Es de lamentarse que seamos tan ingleses en el cumplimiento de lo que está escrito. ¿Quién ha visto jamás que en una fiesta popular no se puede tomar parte si no se tiene el nombre estampado en el programa? Julia y don Eloy tenían todo derecho para haber hablado. No hay que matar las buenas aspiraciones de los niños ni la generosidad de un compañero.

Es digna de tomarse en cuenta la amabilidad del maestro don Rodolfo Quesada, que nos proporcionó á su costo la orquesta; dámosle mil gracias. ¡Ojalá la Junta de Educación le reconozca los gastos de hospedaje! De otro modo bien podríamos decir con justicia: ¡Qué mal agradecidos!

La fiesta, en general, estuvo atrayente y provechosa; el personal de maestros, que puso para ella sus esfuerzos, mereca aplauso sincero.

MARIA

Movimiento diario

Los que nacen

Juan, de Agapito Soto y Rosa Arias. José, de Francisco Peñaranda y Carmen Meneses.

Otilio, de Enrique Chavarría y Paula Cruz.

Juan de la Cruz, de Juan Piedra y Sinforsosa Mesa.

Carlos, de Ceilina Acevedo.

Los que mueren

Regina Navarro, 40 años.

Víctor Manuel Mata, 2 meses.



Suscribase á
"El Republicano"

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Cuchillería

de
Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeltar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

..Y ABARROTES..

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Zéfir, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pasteillos, refrescos y exquisitos licores.